

# Candidatura de Bachelet abre flanco para Valparaíso en BBNJ

**INTERNACIONAL.** Expertos analizan el impacto que puede tener en la postulación portera la candidatura levantada por Chile para la Secretaría General de la ONU.

Cristián Rojas M.  
cristianrojas@mercurio.cl

**L**a oficialización de la candidatura de la expresidenta Michelle Bachelet a la Secretaría General de la Organización de Naciones Unidas (ONU), podría abrir un flanco para la postulación de Valparaíso como sede del Tratado de Alta Mar conocido como BBNJ por sus siglas en inglés, donde compite con Bruselas (Bélgica) y Xiamen (China). Esto, porque la potencia oriental es miembro permanente del Consejo de Seguridad de la ONU, y tiene poder de voto sobre candidaturas, por lo que hay analistas que advierten que China podría exigirle a Bachelet su apoyo.

Al respecto, el analista político Felipe Vergara, académico de la Universidad Andrés Bello Sede Viña del Mar, planteó que "aunque se trata de procesos distintos, la coincidencia temporal de ambas candidaturas genera desafíos para Chile. No existe una regla formal que impida ambas cosas en la práctica diplomática, pero si sobre flancos diferentes. La capacidad de Chile para manejar estas dos candidaturas simultáneamente será la prueba de fuego para su política exterior durante este año".

Por su parte, el analista político Fernando Wilson, académico de la Universidad Adolfo Ibáñez, puntualizó que si bien son procesos distintos, el camino para definir quién se queda con el máximo cargo de la ONU "tiene varias etapas, pero en términos estrictos, primero vienen las consideraciones en el Consejo de Seguridad de la ONU, y después se somete a ratificación por parte de la Asamblea General. Por decirlo de alguna forma, se va a estar desarrollado durante todo el año en distintas etapas".

#### DERECHO A VETO

A su juicio, "lo peor de todo es que de alguna manera lo del BBNJ puede perjudicar a Bachelet, en el sentido de que siendo China uno de los miembros permanentes del Consejo de Seguridad con derecho a voto, y que apareció de la nada con una postulación para tener la sede en la ciudad de Xiamen, ahora podría esperar que Bachelet le



LA EXPRESIDENTA MICHELLE BACHELET CUENTA CON EL RESPALDO DE BRASIL Y MÉXICO EN SU CANDIDATURA.

**"La capacidad de Chile para manejar estas dos candidaturas simultáneamente será la prueba de fuego para su política exterior durante este año".**

Felipe Vergara  
Académico UNAB

**"Lo peor de todo es que de alguna manera lo del BBNJ puede perjudicar a Bachelet".**

Fernando Wilson  
Académico U. Adolfo Ibáñez

Hiciera un gesto China en el sentido de conseguir, por decirlo de alguna forma, un voto, o que no vetei su postulación a la Secretaría General".

No obstante, Wilson considera que "las posibilidades de Bachelet son extremadamente bajas, considerando que ya en la región están Rafael Grossi (argentino) y Rebeca Grynspan (costarricense), que han cultivado mucho más el apoyo norteamericano, mientras que Michelle Bachelet se presenta como candidata de un bloque de izquierda, va acompañada de México y Brasil, que son socialistas; ella es socialista, para suceder a Antonio Guterres, que también es socialista, es de-

cir, de alguna manera. Al presentarse desde una perspectiva de bloque, compromete seriamente sus posibilidades".

En ese contexto, Wilson recordó que "China dijo que iba a votar por Bachelet si era la candidata de América Latina, pero sin embargo, está Rafael Grossi y está Rebeca Grynspan, por lo tanto, hay un problema en eso".

#### SEGUNDO SEMESTRE

En tanto, el director del Centro Democracia y Opinión Pública de la Universidad Central, Marco Moreno, dijo no creer "que se tope, porque son proyectos que van por rutas distintas, no es que porque se obtiene uno se deje de tener el otro. No creo que se vea como moneda de cambio por la postulación de Bachelet, porque, evidentemente, tendría que ganar esa postulación, cosa que todavía está muy lejos, porque recién se va a resolver en el segundo semestre de este año".

El académico considera que "Valparaíso tiene cierta ventaja, porque hace ya bastante tiempo que se viene planteando su postulación, aunque igual hay una amenaza de parte de China y Bruselas como opciones que también se vienen tratando con fuerza, pero yo creo que no depende de la negociación que se esté haciendo con relación a la Secretaría General de Naciones Unidas".

Asimismo, Moreno recordó que "China forma parte del Con-

sejo de Seguridad, pero ellos han señalado que no son opositores a la candidatura de Bachelet; de hecho, la han apoyado. Lo que tenemos por ahora son apoyos circunstanciales, pero primero tiene que definirse si finalmente se incluye la candidatura en el mes de mayo. De todos modos, creo que son dos cargos de diferente entidad y no son intercambiables, no creo que esté en esa lógica la negociación".

#### CONSEJO DE SEGURIDAD

A su vez, el director del Departamento de Ciencia Política y Administración Pública de la Universidad de Talca, Mario Herrera, advirtió que para la candidatura de Bachelet "el principal riesgo es el Consejo de Seguridad, porque es el que tiene que proponerle a la Asamblea General la nominación de la persona, y ahí es donde, ya sea que Chile se acerque a la posición de China o se acerque a la posición de Estados Unidos, puede tener un efecto de alguno de los actores".

En tal sentido, hizo presente que "la relación entre México, que apoya también la candidatura, y Estados Unidos pasa por un momento bastante complejo a propósito de la venta de petróleo a Cuba y otros temas que están pasando hoy por hoy en la contingencia; entonces, puede terminar siendo complejo, porque en la medida que uno se va acercando a un país, deja de acercarse al otro".

cs